Речь посла Государства Израиль Эдуарда Шапира на открытии выставки «Не по долгу службы, а по зову сердца»
посвящённой Международному Дню Памяти Жертв Холокоста
Университет Международной Экономики и Дипломатии
Ташкент, 31 января 2018 г.
Уважаемый г-н Алишер Курманов - Председатель Комитета по вопросам международных отношений Сената Олий Маджлиса, г-н Умид Алиев проректор Университета Международной Экономики и Дипломатии, послы, представители дипломатического корпуса, преподаватели и студенты, дамы и господа,
72 года тому назад Красная Армия распахнула ворота самого большого лагеря смерти Аушвиц-Биркенау и открыла миру ужасы, зло и варварство, которое сотворили нацисты.
В 2005 году, по инициативе Израиля, 27 января было признано ООН Международным Днем Памяти Жертв Холокоста. Этот день стал символом победы над высочайшей формой зла, печальной данью памяти, которую мы воздаем исчезнувшим общинам, людям - которым было отказано в жизни в том мире, которым нацисты собирались править. 
Трагедия Холокоста стала уроком истории для всего человечества!
10 лет спустя, 27 января 2015 года, Президент Израиля Реувен Ривлин, выступая на церемонии памяти в Организации Объединённых Наций, сказал:
«Сегодня мы стоим здесь и заявляем: «Никогда больше, нет расизму и подстрекательству, нет антисемитизму, нет насилию и унижениям, нет концентрационным лагерям и пыткам, нет убийствам и массовым могилам, нет газовым камерам и крематориям. Это наш долг и наша миссия!».
Эти слова актуальны и сегодня, на фоне отрицания Холокоста, проявления ксенофобии и различных форм антисемитизма.
Выставка «Не по долгу службы, а по зову сердца» (“Beyond Duty”) посвящена дипломатам 21-ой страны мира, которые, не смотря на угрозу собственной жизни, спасали евреев от уничтожения нацистами во время Второй мировой войны. Они проявили порядочность, высшие человеческие качества и были признаны Израильским институтом катастрофы и героизма «Яд Ва-Шем» Праведниками народов мира. 
Мы не случайно проводим церемонию памяти и выставку в Университете Мировой Экономики и Дипломатии. Здесь учатся те, кто завтра будут дипломатами и в их руки мы передадим историческую память. Я лично уверен, что вы - будущие дипломаты - также проявите солидарность и сочувствие тем, кто будет в опасности.
В Израиле дипломаты - праведники народов мира являются главной темой проведения Международного Дня Памяти Жертв Холокоста в этом году. В их честь, 5 февраля в Министерстве иностранных дел Израиля пройдет церемония открытия памятной стелы в исполнении израильского скульптора Заавы Бен Амин, с участием премьер министра Израиля Беньямина Нетаниягу. В эти дни эта выставка проходит в 70 странах мира, в том числе и в центральном здании МИДа Израиля в Иерусалиме и здесь в Ташкенте, в Университете Мировой Экономики и Дипломатии.
В этот день нельзя не вспомнить народ Узбекистана, его гостеприимство и человечность, проявленные по отношению к евреям и всем беженцам во время Второй Мировой Войны, которые нашли в Узбекистане приют и спасение. Среди многих тысяч беженцев была и семья моей мамы, которая всегда с теплотой и благодарностью вспоминала годы, проведенные в Фергане.  Несмотря на отличия в религии, традициях, небогатую жизнь узбекского народа в тот период, узбекистанцы проявили полную солидарность и протянули руку помощи. Народ Израиля, Государство Израиль помнят это и всегда будут благодарны народу вашей страны.
Спасибо.






O’zbekiston Respublikasidagi Isroil Davlatining elchisi janob Eduard Shapiraning Xalqaro Holokost Xotira kuni doirasida bo’lib o’tgan "BEYOND DUTY" ko'rgazmasining ochilish marosimida so’zlagan nutqi
31 yanvar, chorshanba
Jahon Iqtisodiyoti va Diplomatiya Universiteti, Toshkent
Muhtaram janob Aliyev, Elchi janobi oliylari, diplomatlar, talabalar, xonimlar va janoblar!
72 yil avval, Qizil Armiya Aushvits - Birkenau o'lim lagerini ozod qildi va butun jahon  natsistlar tomonidan sodir etilgan yovuzliklarni guvohi bo’ldi. 
2005 yilda Isroil Davlatining tashabbusi bilan  Birlashgan Millatlar Tashkiloti  27- yanvarni Xalqaro Holokost Xotira kuni deb e'lon qildi. Bu kun fashistlar tomonidan qirg'in qilinganlar xotirasiga bag'ishlangan yovuzlik g'alabasining ramzi bo'ldi. Holokost fojiasi butun insoniyat uchun tarixning saboqlari bo'ldi!
10 yil o'tgach, 2015 yil 27 yanvarda Isroil Prezidenti Reuven Rivlin BMT ning xotirlash marosimida nutq so'zlab, shunday dedi:
“Biz bugun shu yerda turib barchaga quyidagilarni e’lon qilamiz: Bundan buyon irqchilikka va qo'zg'alonga yo’q deymiz, antisemitizmga yo’q deymiz, tajovuz va kamsitishga yo’q deymiz, kontsentratsion kontslagerlar va qiynoqlarga chek qo’yamiz, qotillikka va ommaviy qabrlarga yo’q deymiz, gaz xonalarni va krematoriylarni butunlay yakson qilamiz. Bu bizning oldimizga qo'yilgan eng buyuk vazifadir!”
Yuqorida qayd etilgan so'zlar ksenofobiya, Holokostni rad etish, antisemitizmning barcha ko'rinishlarida bugunga qadar o'z dolzarbligini saqlab kelmoqda.
“Beyond duty” ko’rgazmasi 21 ta mamlakat diplomatlariga bag'ishlangan bo'lib, ular o'z hayotlarini xavf-xatarga qo’yib Ikkinchi Jahon urushida yahudiylarni natsistlar qirg’inidan qutqarganlar va keyinchalik “Yad Va-Shem” Isroil falokat va qahramonlik instituti tomonidan  “dunyoning Solih insonlari” deb e’tirof etilganlar.
Bugungi xotirlash marosimini va ko’rgazmani Jahon Iqtisodiyoti va Diplomatiya Universitetida o’tkazishimiz ham bejiz emas. Ushbu dargohda bo’lajak diplomatlar tahsil olmoqda va bu tarixiy xotiralarni ularning qo’llariga topshiramiz. Mening ishoncim komilki, bo'lajak diplomatlar sifatida sizlar ham havfda qolgan insonlarga birdamlik va hamdardlik bildirgan holda, yordamingizni ayamaysizlar.
“Dunyoning Solih insonlari” deb e’tirof etilgan diplomatlar mavzusi bu yilgi Isroildagi Xalqaro Holokost Xotira kunining asosiy mavzusi bo’lib, 5-fevral kuni Isroil Davlatining Tashqi ishlar vazirligining bosh idorasida, Isroil Davlatining Bosh vaziri Benyamin Netanyaxuning ishtirokida, taniqli isroillik haykaltarosh Zaav Ben Amin tomonidan yaratilgan memorial inshootning ochilishi bo’lib o’tadi. Bugungi kunda ushbu ko'rgazma dunyoning 70 ta mamlakatida, jumladan Isroil Davlatining Tashqi ishlar vazirligi binosida va Toshkentda Jahon Iqtisodiyoti va Diplomatiya Universitetida o'tkazilmoqda.
Aynan shu ko’rgazma doirasida Ikkinchi Jahon urushi davrida yahudiylarga va boshqa qochqinlarga nisbatan mehmondo'stlik va insonparvarlik ko’rsatgan o'zbek xalqining insoniylik fazilatlarini eslab o’tish joizdir. Minglab qochqinlar orasida mening onamning ham oilasi bor edi, onam Farg’onada o’tkazgan yillarini doim mehr-muhabbat hissi va minnatdorchilik bilan eslardilar. Diniy va an’anaviy farqlarga, hamda o’sha zamonning qiyinchiliklariga qaramay o’zbek xalqi katta birdamlik ko'rsatib, qochqinlarga yordam qo'lini uzatdi. Isroil xalqi doimo buni eslab, O'zbekiston xalqiga butun umr o’z minnatdorchiligini bildirib keladi.
Katta raxmat!









Speech by Ambassador of the State of Israel to the Republic of Uzbekistan Mr. Edward Shapira at an opening of exhibition “BEYOND DUTY” in the framework of the International Day of Commemoration in Memory of the Victims of the Holocaust
Wednesday, January 31
The University of World Economy and Diplomacy, Tashkent
Dear Mr. Umid Aliev, excellences, ambassadors, diplomats, professors and students, ladies and gentlemen,
72 years ago, the Red Army liberated the biggest death camp Auschwitz – Birkenau and the world got shocked with those evil, and barbarism the Nazis had perpetrated. 
The resolution, initiated by Israel in 2005, declared that the United Nations would designate 27 January as an annual International Day of Commemoration in memory of the victims of the Holocaust. This day became a symbol of victory over the evil, tribute to the memory of those who were massacred by Nazi. The tragedy of Holocaust became a lesson of history for the whole humankind.
10 years later, on January 27, 2015, the President of Israel Reuven Rivlin making a speech at the memorial ceremony at the UN said the following:
“We stand here today and declare, “Never Again”, we call out, never again racism and incitement; never again anti-Semitism; never again systematic rape and humiliation; never again concentration camps and torture; never again killing pits and mass grave, gas chambers and crematoria; never again. This is the mission laid before us”.
These words are still, when we face denial of Holocaust, Xenophobia and all forms of anti-Semitic expressions.
The exhibition “Beyond duty” is devoted to the diplomats from 21 countries, who in spite of personal danger and instructions of their headquarters saved Jews during the World War II and later were recognized as "Righteous Among the Nations" by Yad Vashem - the World Holocaust Remembrance Center.
It is not by chance that the University of World Economy and Diplomacy hosts this exhibition and this event today. It is Alma Mater for future diplomats who will preserve the memory of the history tomorrow. I am absolutely sure that you – young diplomats will demonstrate best kind of solidarity and give a hand to any person in danger.   
The subject of the diplomats "Righteous Among the Nations" is the highlight of Israeli MFA activity for the International Day of Commemoration in memory of the victims of the Holocaust 2018. A plate made by an Israeli sculptor Zaava Ben Amin will be inaugurated at the main office of MFA in Jerusalem on February 5 with the participation of Prime Minister Benyamin Netanyahu. The exhibition is taking place in 70 countries of the world, including the main building of the Israeli Foreign Ministry and here in Tashkent at the University of World Economy and Diplomacy. 
It’s a right place and time to pay an honour to the Uzbek people for its hospitality and humanity towards Jews and other refugees who found here shelter and safety during World War II. Among hundreds of thousands, there was a family of my mother, who always kept warm feeling to the years spent in Ferghana. In spite of different religions and origins of the refuges, Uzbek people showed great solidarity and  extended a helping hand. People of Israel and the State of Israel will always remember it and will be grateful to the people of Uzbekistan.
Thank you.
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